

EXCMA DIPUTACION PROVINCIAL D BALEARES
IV CONGRESO DE HISTORIA DE LA CORONA DE ARAGON

Al constituirse, en el pasado Congreso de Historia de la Corona de Aragón, celebrado en Zaragoza en octubre de 1952, la Comisión permanente de estos congresos y suscitarse en ella la cuestión de la fecha y lugar de reunión del próximo, un nombre hubo de imponerse en seguida: el nombre de Mallorca como sede de la futura reunión.

Dos razones ~~principales~~ abonaban principalmente y justifican esta elección: el derecho de la capital del efímero reino surgido del testamento de su Conquistador, a incorporarse a la rotación topográfica de la serie de tales congresos, inaugurada con el de Barcelona en 1908; y la necesidad de ^{errar} ~~cerrar~~ definitivamente el paréntesis abierto, con el nonnato Congreso de 1931, en el estudio del ciclo histórico que va desde los orígenes condales al reinado de Fernando el Católico, objeto del Congreso de Zaragoza.

Por ambos motivos el Congreso de Mallorca se anuncia como el IV de la serie, ordenación que en realidad le corresponde por la cronología de la época a que se contrae, que abarca los reinados de Fernando I, el de Antequera, primer dinasta de la Casa de Trastámara en Aragón, y de Alfonso V el Magnánimo, con el estudio de la cultura catalana de la época (1412 - 1458).

Si breve de sólo cuatro años el primero de estos reinados, no así el segundo, que llena de su renombre buena parte del siglo, presidiendo, en tantos aspectos, el despliegue de aquella cultura en los grandes días del Renacimiento, no sólo en Cataluña sino en apartadas márgenes del Mediterráneo que incorpora a su corona. Conquistador de

2
-
Nápoles, siguiendo la línea expansiva de Pedro el Grande, impone al cabo en Italia la influencia aragonesa frente a los rivales angevinos, al tiempo que, ganado por las nuevas corrientes culturales y rodeado de su corte de humanistas, se convertía en uno de los grandes señores de la época.

Al tomar pues la Excm. Diputación Provincial de Baleares a su cargo, y convocar bajo su patronato la reunión del IV Congreso de Historia de la Corona de Aragón, se dirige a los estudiosos y especialistas de las tierras que integraron un día la Corona de Aragón, de tan viva y gloriosa tradición, así como a los medievalistas e historiadores de toda España y del mundo de la cultura, solicitando su participación activa en las tareas de este Congreso, cuyo éxito ha de hacer únicamente posible la formal colaboración de todos.

A todos ellos se les llama y espera, para septiembre-octubre de 1955, fecha acordada en principio para la celebración del Congreso, en esta Mallorca cuyo nombre hizo familiar en el mundo medieval la figura de nuestro filósofo errante Ramón Llull, y que, con la sugestión de su paisaje, de su clima y de su historia, se impone hoy a la atención del turismo universal con la misma fuerza con que subyugara, en las remotas lejanías del siglo XIII, la ambición del gran Rey que había de ganarla definitivamente para la civilización de occidente.

1 marzo 1954.

Domingo mañana recepción congresistas tarde: Sesión apertura, Inauguración exposiciones

Lunes mañana { Interregno, Compromiso: Dualde, Valencia I.A.M. tarde: Comunicaciones
Política interior: M.Ballesteros, Madrid

Martes mañana { Coyuntura económica y social: Vicens Vives, Barcelona Univ. tarde: Comunicaciones
Instituciones: Font y Rius, Valencia Univ.

Miércoles Excursión noche: Confª. Anglés. Concierto

Jueves mañana { Política exterior: Pontieri, Nápoles Univ. tarde: Comunicaciones
Reservada para Zaragoza.

Viernes mañana { La Cultura: J. Ruibió, Barcelona I.E.C. tarde: Comunicaciones
Lulismo: P.Batllori, Roma Univ. Gregoriana.

Sábado mañana { Informe S/ Mallorca s. XV: Mn. A. Pons, Mallorca. tarde: Visita Ciudad. Confª.
Id. Fuentes: E. Martinez Ferrando, Barcelona A.C.A.

Domingo Excursión. tarde: Clausura